

Gezurhexurrekik**Nunca mais**

POR
Aitzol
Elizaran

Galiziatik iritsi omen zen ke usaína gure lurrardeetaraino. Ke usaína baino, erre usaína izango zen, txamuskina usaína ere esango luke baten batek, erdara jatorragoan. Ikaragarrizko sutea izan diera bertain, eta suak berez nahikoa indar izango ez balu, Ophelia urakanaren laguntzaz eta

hego haize eta temperatura altuekin hauspo-tua, baten baten eskua tarteko ere bai agian, hango zikinkeria guganaino iritsi da beste behin ere.

Politikaririk abilenak eman dituen herrialde horretatik bertatik are iritsi zitzagun zikinke-ria beltza itsasotik, gogoratu duzue, duela 15 bat urte Prestige itsasontziaren hondamen-den latzaren erakusgarri izan zen marea beltza. Denok izan genituen hankapiak zikinduta hondartzara joaten ginenean. Ezin burutik kendu kalo eta bestelako hegaztiak beltzez goitik behera kutsatuta, hegoak ezin astindu, biziari ezin eutsi.

Pasa den Aste Santuan Galiziatik bidaia egitea erabaki genuen. Ongi jan eta edan genuen, baita eguraldi ederra izan ere, eta bertako emakume batekin berriketan ari ginela, aipatu zigun nola kiwiondoan zituzten, eta nola inguruko zuhaitz gehienak eukaliptoak ziren, Ozeaniatik ekarrakoak.

Pare bat txiste egin genituen nola hain urru-netik ekarri zituzten produktu horiek, eta ea koala edo kangurorik ekarriko ote zuten ekosistema berezi hori sortzeko. Eukalip-toak azkar hazten direla azaldu zigun, eta egurraren industriarako oso errentagarria zela. Pena pixka bat ematen zion bertakoak ziren beste espezie batzuen desagertzear, batez ere negozioaren mesedetan. Mordoxka bat kamoia ere ikusi genituen goraino enborrez beteta.

Tarte batean ez ditugu horrelako kamioiak berriz ikusiko ordea, ehunka hektarea erre baitira azken sute katastrofiko horretan. Bereziki erraza omen da eukalipto berri su hartzeko, baina noski, erreragitarritasunaren izanean zuhaitz autoktonoa aldatu zituzten, suari erresistenzia gehiago eskaientzen ziote-nak nonbait. Kasualitatez legedia duela urte pare bat aldatu zuten ere, sute ostean errreta-ko lursailekin salerosketa errazteko, eta hor-

tik ere baten batek diru pixka bat aterako du ziur, agian legedia aldarazi zuten horiek berak suertatuko dira irabazle gainera. Aurreko batean aipatu nuen erabaki politi-koak ad hoc, hau da, norberaren berarretxe egoikitak hartzearen arriskua, eta oraino honetan arriskua desastre bihurtu da, are gehiago hainbat suteren asmo txarra argi ikus daitekeenean. Zerbait sutan ikustearren plaze-riari zentzurik ikusten ez eta gehiago kostatzen zait etekinaren izenean zerbait suntsitze-ri zentzia hartzea, ulertzea, batek ebbezitzta gehiago eraikitzearren beste bosten bizitza txikitzea ez baita kabitzen nire buruan. Empa-tia ez da izango jende honen ezaugarrir nagu-siena, baina 30 urte itxaron behar ez izatea erretako lurzoruan berreraikitzeko ez da lagungarri gertatu, eta pospoleok baina su gehiago piztu dituzte ikusgarri horrelako erabaki eta legedia aldaketeak, ez dute ordea ber-tako barnean surik piztuko tamalez. ●

**Dos fuegos en chimeneas de Burgui y Beruete**

SIN HERIDOS. Los Bomberos de Navarra intervinieron ayer en dos incendios leves registrados en chimeneas de viviendas en Burgui y Beruete, sin que en ninguno de estos casos se registraran heridos, según precisaron fuentes de SOS Navarra. La primera actuación tuvo lugar sobre las

12.00 horas, cuando bomberos de Navascués sofocaron en Burgui un incendio que afectó a una chimenea y parte del tejado de un pajar rehabilitado como casa. Después, otro fuego en una chimenea registrado en Beruete (en la foto) fue sofocado por Bomberos de Cordovilla.

Cuatro ciclistas resultan heridos por caídas en las carreteras navarras

PAMPLONA – Cuatro ciclistas resultaron ayer heridos por caídas registradas en las carreteras navarras, según informó la Policía Foral. Todos ellos presentaban heridas leves, según apuntaron las mismas fuentes.

El primer accidente se produjo sobre las 9.30 horas en el kilómetro 4 de la NA-3010, en el término municipal de Ablitas, cuando un ciclista resultó herido leve por una caída. Una patrulla de la Policía Foral de

Tudela realizó diligencias por daños. Además, a las 10.32 horas, en este caso en la carretera NA-5200, en la rotonda de acceso a Ribaforada, tres ciclistas sufrieron otra caída, en la que también resultaron heridos leves. Asimismo, una patrulla de Tudela se encargó de las diligencias por daños.

Por otro lado, la Policía Foral también informó ayer de que se habían producido varios accidentes causados por atropellos a animales. Así, por colisiones con jabalíes se atendieron casos en Bigüezal (en la carretera NA-178), Zúñiga (NA-132A) y Domeño (NA-178) y, además, se registró un atropello a un corzo en Lumbier (NA-534).

Los cuatro accidentes se saldaron con daños materiales y patrullas de la Policía Foral completaron las diligencias.

VUELCA UN CAMIÓN EN LA N-115 Además, en cuanto a incidencias en las carreteras, ayer también se cortó cerca de las 18.00 horas la carretera N-115, tras registrarse cerca del kilómetro 8 el vuelco de un camión de grano. No hubo que lamentar heridos. En la zona se utilizó una grúa para poder habilitar la vía y, mientras, patrullas de la Policía Foral desviaron la circulación en los cruces de Falces y Olite. Cerca de las 19.30 horas, la carretera pudo reabrirse al tráfico. - Efe/D.N.

Bomberos evitan un fuego en un secadero de arroz en Arguedas

POR UN APARATO DE DESCARGA – Bomberos de Tudela recibieron ayer un aviso de incendio en un secadero de arroz en Arguedas, sin que finalmente llegara a producirse un fuego ni registrarse heridos. Al parecer, la fricción generada por un aparato de carga y descarga generó humo en una zona de cáscares de arroz por lo que, sobre las 7.15 horas, hasta la zona se desplazaron los Bomberos de Tudela. Mientras, el personal de la empresa vació el silo y, tras comprobarse que en la zona afectada no había brasas, se pudo dar por finalizada la actuación, según detallaron ayer fuentes de SOS Navarra. - D.N.

Devuelve una cartera con dinero en una tienda de La Morea

EN GALARIA – Una persona devolvió ayer una cartera con dinero que se había encontrado en una tienda del entorno del centro comercial La Morea. Desde el local avisaron a la Policía Foral, que contactó con la dueña del monedero, que ya había denunciado el extravío. Tras el aviso, la propietaria se desplazó hasta la tienda para recuperar la cartera. Desde la Policía Foral destacaron, a través de la red social Twitter, cómo la devolución anteayer por parte de un joven de Castejón de una mochila que había encontrado en Tudela con 5.230 euros puede servir de "efecto llamada" en este tipo de casos. - D.N.

UNED

PAMPLONA

EDIFICIO EL SARIO. C/ SADAR s/n.
31006 Pamplona. Tel. 948 24 32 50
info@pamplona.uned.es
Más información: www.unedpamplona.es
www.facebook.com/unedpamplona
@unedpamplona

MATRICÚLATE EN UNED PAMPLONA

GRADOS UNIVERSITARIOS OFICIALES Y MÁSTERES EEE 2017/2018

AMPLIADO EL PLAZO DE MATRÍCULA HASTA EL 13 DE NOVIEMBRE

Ampliado el plazo de matrícula hasta el 13 de noviembre en www.uned.es

• 28 Grados
• Cursos de Acceso a la Universidad mayores de 25 y 45 años.
• Inglés: A1, A2, B1, B2, C1 y C2 (matrícula hasta el 7 de noviembre)

MATRÍCULA: Hasta el 13 de noviembre en www.uned.es